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日技指定研修「顎口腔機能学」開催
今月の表紙写真は日技指定研修「顎口腔機能学」です。（詳しくは9ページをご覧ください）
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謹んで新春の祝詞を申し上げます。平素は大阪府歯科

技工士会の活動に対し格別のご理解、ご協力を賜りあり

がとうございます。また会員の皆様におかれましては

健やかに初春を迎えられたこととお慶び申し上げます。

令和 3 年はコロナに始まりコロナに終わる一年であ

りました。皆様方におかれましても多大なる生活環境の

変化に戸惑われる毎日を送られた事と思います。不幸に

して亡くなられた方にはご冥福を、感染されました方々

にはお見舞いを申し上げます。

また、この様な大変な状況が続く中、緊急事態宣言下

においても知恵を絞り出来る限りの事業を全力でこな

し、会員サービスの為に汗をかいて頂いた本会役員、並

びに支部役員の方々にも改めてこの場をお借りしてお礼

を申し上げます。

その中でも特筆すべきは、皆様ご承知の様に 7月、8

月に日本で初めて唯一無二の技工士会が主となり、コロ

ナワクチンの職域接種会場を設立したことであります。

ワクチン不足が報道等で連日叫ばれる中、数々の困難に

立ち向かい、大阪大学医学部の山本浩文教授のお力をお

借りし、日本歯科技工所協会の南部哲男理事長ご協力の

下、2,000 名の歯科技工士に関係する方々にワクチン接

種を完了できたことは我々の誇りであり、大阪の地域医

療にも微力ながら貢献出来たと思います。

そして 11 月には近年、中央での歯科医師会、技工士

会の関係性の希薄さを憂慮しご相談申し上げたところ、

大阪府歯科医師連盟会長であり日本歯科医師連盟副会長

でもある太田謙司先生のご尽力により、日本歯科医師会

館にて日本歯科医師連盟の高橋英登会長と会談させて頂

く機会を与えていただきました。初対面であるにも関わ

らず、歯科技工士が抱える諸問題を多岐に渡り議論させ

ていただき、今後の歯科技工士が進むべき道に一筋の光

が見えた気が致しました。

現在の大阪府技の執行部の任期も残すところ半年とな

りました。最後の一分、一秒まで余すところ無く役員一

丸となり、決して留まる事無く業界繁栄のために微力な

がら尽力致します。

既にご案内の様に本年 4 月には第 3 回の職域接種を

行うべく準備に取り掛かっているところでもあります。

引き続き関係各方面の皆様方におかれましてはご厚情賜

わります様、また会員の皆様におかれましては変わらぬ

ご理解ご協力の程、お願い致しまして新年のご挨拶とさ

せて頂きます。

令和 4年 1 月

新年のご挨拶

一般社団法人大阪府歯科技工士会

会長　清水　潤一
一般社団法人大阪府歯科技工士会
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謹んで新年のお慶びを申し上げますとともに、本年が

大阪府歯科技工士会会員の皆様、ご家族にとって実り多

く、また幸多き年となりますことを心からお祈り申し上

げます。

約 2 年間に及ぶコロナ禍により、これまでの生活様

式が様変わりしています。当然ながら、大阪府歯科医師

会においてもこれまで通りの事業の運営が困難になり、

種々の検討を重ねWEB 開催や人数制限下での開催等、

新たな取り組みを進めているところです。今後、コロナ

禍がこのまま終息に向かうかは不確実であり、また別の

感染症の出現の可能性も否定できないことから、さらな

る対応が求められているところです。

このような状況下での会長就任であったため、私自身

は府民・会員をお支えすることに専念し、連盟活動にお

いては太田前会長に、その経験・知識・人脈をいかせて

いただきたいと考え、大阪府歯科医師連盟会長に就任願

いました。現在、日歯には専務理事、中医協委員でもあ

る常務理事、日歯連盟には副会長、常務理事と、大阪か

ら多くの役員が就任し太いパイプで繋がっています。中

央とも連携しながら、伝統を重んじつつもコロナの時代

に合った事業の推進を模索していかなければならないと

考えています。

半年前の就任挨拶でも一部触れましたが、本年も 3

つの理念を基本に会務執行に当たります。1つ目は、歴

代会長が進めてこられた「主権在会員」です。日本歯科

医師会は公益を主な目的とし事業を行う公益社団法人で

あるため、公益事業に限らず様々な活動を行うことがで

きる一般社団法人である府歯が会員に寄り添った事業を

積極的に担い、会員診療所の経営環境の改善を進めて

まいります。それによって生まれる心の豊かさが府民

の健康寿命の延伸への推進力になるものと確信してお

ります。

2つ目は、「国民から信頼される歯科」ということです。

昨年は、コロナワクチン接種において、府歯会員、大阪

大学歯学部、大阪歯科大学、そして大阪府病院歯科医会

の協力を得て、貢献することができました。今後もコロ

ナ禍の収束に力を尽くし、あわせて歯科保健医療の向上

に努めてまいります。

3 つ目は「国から信頼される歯科」ということです。

2017 年以降、「骨太の方針」の中に 5 年連続して歯科

の重要性が明記され、今後「2040 年を見据えた歯科ビ

ジョン」にもあるように、人口が減少し現在の超高齢社

会がさらに進み、高齢者の孤立化が進行する時代を迎え

る時に、「生活を支える医療」を担う歯科界が責務を果

たすために準備をしていく必要があると考えます。

本年も大阪府歯科医師会は府民の口腔健康管理を通じ

て健康寿命の延伸に貢献すると同時に、会員が良質で安

全な診療に専念できるように執行部一丸となって取り組

んでまいります。どうか旧年にも増してご指導ご鞭撻そ

してご協力いただくことをお願いし、年頭の所感といた

します。

新年あけましておめでとうございます。

大阪府歯科技工士会の皆様とご家族様におかれまし

ては、お健やかに新年をお迎えになられましたことお

慶び申しあげます。

平素は大阪府歯科衛生士会に格別のご理解とご支援

を賜り心よりお礼申しあげます。

昨年も新型コロナウイルス感染症（COVID-19）の

感染拡大により、歯科医療の現場においても様々な影

響や変化があり、歯科診療、歯科保健指導の在り方に

ついても多角的に向き合った年でもあります。

年頭所感

一般社団法人大阪府歯科医師会

会長　深田　拓司

公益社団法人大阪府歯科衛生士会

会長　山口　千里

2022

一般社団法人大阪府歯科医師会

します。します。
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2022年頭所感

日時：令和4年1月10日（月・祝）
　　　16時～
場所：ヴィアーレ大阪「安土の間」
※1月9日から1月10日に変更となりました。
※新型コロナウイルスの状況により、中止になる
　場合もありますのでご了承ください。

令和4年新年互礼会令和4年新年互礼会令和4年新年互礼会令和4年新年互礼会

当会の公益事業である府民公開講座も中止となりま

したが、リーフレット【新しい生活様式でのお口の健

康「歯みがき・うがい編」「お口の体操」】を作成し府民、

関係職能団体へ配布することで生活に寄り添う形で歯

科保健啓発を行いました。

また、コロナ禍では研修会、学術大会、会議等は

Web で対応できましたが、歯科保健指導に関してはや

はり対面で行うことが大きな行動変容につながると再

認識しました。特に高齢者においては歯科診療に対す

る不安に加え外出や地域交流が自粛されることでオー

ラルフレイルからサルコペニア、フレイルに至ってし

まうことが今後、さらに危惧されます。感染症対策と

しても口腔衛生管理が重要であり有効であること、口

腔機能を維持することが活発な生活へつながることを

含め府民の口腔健康管理に寄与してまいりたいと強く

感じています。楽しく美味しく食べる大切さを改めて

思い、咀嚼できる咬合支持と口腔機能の維持向上に対

し皆様とともに貢献できますよう、さらなる連携とご

指導ご鞭撻のほどよろしくお願い申しあげます。

最後になりましたが、大阪府歯科技工士会のさらな

るご発展と会員の皆様のご多幸を心よりお祈り申しあ

げます。

新たな年の幕開けを迎え、ご挨拶申し上げます。

一般社団法人大阪府歯科技工士会の皆様には、日頃よ

り公益社団法人日本歯科技工士会の活動にご支援とご協

力を賜っていることに、心から感謝申し上げます。

2020 年 3 月に新型コロナウイルス感染症によるパン

デミックが宣言されて以降、私たちは、医療はもとより、

社会機能、企業活動、そして日常生活に至るまで、かつ

て経験したことのない日々を過ごしてきました。もちろ

ん当初は戸惑いもありましたが、次第にそのような環境

にも順応するようになり、価値観を変えた日常を取り戻

しつつあります。

パンデミック宣言以前からオンラインによる会議や委

員会の開催を求められていましたが、特に組織において

はなかなか実現しない課題でもありました。しかし今回、

オンラインの活用が常態化したことは持続可能な組織運

営のために良い契機となり、これまでの組織運営の質を

大きく変化させたことは、まさにパンデミックによって

もたらされた思わぬ効果かも知れません。

一方、歯科技工を取り巻く課題解決に向けては、

2020 年 3 月に纏められた『歯科技工士の養成・確保に

関する検討会報告書』に添って、昨年から、国が設置し

た検討会、厚生労働科学研究、厚生労働省委託事業、さ

らには「経済財政運営と改革の基本方針（骨太の方針

2021）」によって歯科技工士の人材確保等に関わる予算

付けが行われるなど、歯科技工士の厳しい状況を解決す

るために大きく舵が切られました。既に 2022 年度も継

続して実施するものもあることから、引き続きしっかり

と役割を果たして行かなければなりません。

老後レス時代という言葉があるようですが、今後は高

齢になっても自分が住む地域で働き、コミュニティーを

支えることが心身の健康を保つために必要であると言わ

れています。その全身の健康は、口腔の健康を保つこと

によってもたらされることから、必要な歯科補綴物等

の製作者である歯科技工士の活躍はこれからも欠かせ

ません。

結びに、本年も貴会にとりまして充実した 1 年とな

りますことをご祈念申し上げます。

公益社団法人日本歯科技工士会

会長　杉岡　範明

げます。げます。

公益社団法人日本歯科技工士会
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84歳

84歳

年男年女年男年女年男年女年男年女年男年女年男年女年男年女年男年女年男年女年男年女年男年女年男年女

202220222022202220222022202220222022202220222022年年年年年年

謹んで新春のお慶び申し上げます。

会員並びにご家族の皆様には健やかに新年をお迎えの

ことと存じます。

一昨年来、世界で蔓延している新型コロナウイルスが

社会経済活動や日常生活にも大きな打撃を与えておりま

すが、一日も早い収束を願うばかりです。

今年で齢84の年男となり、歯科技工に携わって60余

年が過ぎました。振り返れば国家試験に合格、念願の歯

科技工所開設と順調に業務に精進することができました。

一方、会の事業・行事に積極的に参加しました。36

歳で組織担当理事として初の執行部に入り、基本方針の

「組織拡大・充実」「歯科技工士の環境改善」に沿って入

会促進活動を展開、当時急速に会員増があった事を憶え

ております。

お健やかに新年をお迎えになられたことをお祝い申し上げますととも

に、ますますのご健勝をお祈り申し上げます。

広報部

「歯科医療を通じて国民の健康に寄与している」との

強い思いから、対外的 PR活動も会員の協力を得ながら

行いました。環境は向上しつつありますが、まだまだ正

当な評価を得ていないのが現状です。関係者の理解、政

治の力、個々の意識の向上は不可欠です。

社会の発展に伴って、歯科技工士（界）も進歩・発展

しなくてはなりません。後に続く方々の活動に期待して

います。

永きに亘りの役職を務めさせて頂き、関係各位のご支

援・ご協力のお陰で国からの身に余る栄誉に浴すること

ができ感謝に堪えません。歯科技工士として生涯を全う

出来る喜びを胸に刻む昨今です。

・・・人生感意気（人生意気に感ず）

皆様にとって実りのある年でありますように祈念いた

します。

北大阪支部

速見　　憲

北大阪支部
深田　　弘 様
北東支部

清水　博稔 様
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72歳

60歳

謹んで新春をお祝い申し上げます。

旧年中は大変お世話になり、誠にありがとうございま

した。

私が歯科技工士になったのは 1970 年で、大学受験を

2年失敗して風太郎中、親族会議で手に職を付けて真面

目にコツコツやれば、一生食いっぱぐれのない国家資格

として歯科技工士が決定しました。お陰様で福山市内の

歯科医院に見学に行ってから今日まで歯科技工から離別

なしで楽しく生活させていただいています。

福山市内の渡辺歯科医院は大きな邸宅が歯科医院、住

新年を迎え、皆様のご多幸をお

祈り申し上げます。

昨年はコロナ禍の中、自粛生活を余儀なくされました

が、全国でワクチン接種が進み 10 月には緊急事態宣言

も解除されました。大阪府歯科技工士会も職域接種を行

い一躍を担いました。

異常気象で気温の上昇も長く続き、10 月半ばまでエ

アコンをつけていたと思ったら、一週間後には暖房を入

れていました。

趣味の船釣りでは大阪湾の海水温が高くサバフグが異

常発生し、太刀魚釣りの時には仕掛けを何個も切られま

した。

私は今年還暦を迎えます。30 歳で開業し技工所も 30

周年となりました。得意先には恵まれて仕事は順調に進

みましたが、家族にはかなり迷惑をかけました。

み込みの歯科衛生士さんがいて、歯科技工室はベテラン

の特例歯科技工士さんと笠岡歯科技工士学校 3 年生の

見習いの学生さんが働いていました。

いま思えば、仕事は縫製冠（バケツ冠）、開面金冠の

製作のお手伝いからスタート。プレスで金板を延ばした

り、メロットと鉛で金属板をハンマーで叩いてベンディ

ングワイヤーで止めて口付け研磨を教えてもらいまし

た。慰安旅行で大阪万博に行って守口のホテルに泊まっ

て大宴会したことも。今でも色々と覚えています。

学校は笠岡に決まっていましたが、色々とあって大阪

で 4年間歯科技工士学校と研修を楽しく過ごしました。

偶然にも入学時に先輩に府中高校時代の後輩がいたのが

驚きでした。本年も大阪歯技の繁栄に寄与できるよう微

力ながら尽力させて頂く所存です。

歯科の業界ではデジタル化が更に進み、新しく開業す

る歯科医院には三種の神器といわれる

①マイクロスコープ　②歯科用 CT　③ CAD/CAM

システム

が必須という声も聞かれます。

歯科医院内にて保険適用のCAD/CAM冠やセラミッ

クインレーやクラウンを製作したいと考えています。歯

科医院に勤務する技工士も増えてくると思います。ここ

数年で歯科業界が大きく変わろうとしています。私の技

工所も波に乗り遅れないように情報収集や歯科医師との

コミュニケーションをとって日々研鑽に努めたいと思い

ます。

本年が皆様にとって良い年になりますよう祈念申し上

げます。

中央北支部

小田　純司

南大阪支部

山田　貴秀
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48歳

36歳

謹んで新春をお祝い申し上げます。

「年男 !? 思えばもうすぐ 50 歳ではないか !?」おそら

く同じ世代の人、いや私から見て年上の方は同じように

感じておられると思うが、自分のイメージする年齢よ

り実年齢はかなり歳をとっているのではないかと思う。

20 代の頃を思い起こせば、50 歳なんて、ほんと「ただ

のオジサン」に感じていた（笑）。まだまだ若いと思っ

ているのは自分だけで、今の若者からすれば、そのよう

に見られていると思うと悲しくなる。しかし、現実はしっ

かりと受け止めなければいけない。

皆さま健やかに新春をお迎えの

ことと謹んでお祝い申し上げます。

昨年は一昨年に引き続き、新型コロナウイルスの流行

により仕事でもプライベートでも何かと窮屈に感じるこ

とが多い年でした。

5歳の我が家の長男も入園当初はマスクをつけること

を嫌がり、登園時に手を焼いたものですが、今となれば

お気に入りのマスクを自分で選んですすんでつけるよう

になりました。

成長は嬉しい反面、息子が楽しみにしていた遠足等の

行事が次々に中止になり、大人以上に我慢を強いられて

いるのかなと思うと心がいたみます。

今年はワクチンの普及等で、感染拡大が収束し、少し

でも子どもたちがのびのびと過ごせるようになっていく

事を願います。私も早く外でお酒が飲みたいです（笑）。

さて、年女ということで、改めて自己紹介をしますと、

今年 36 歳になる私は、歯科技工士としてはまだまだ駆

け出しの新米技工士であります。大学を卒業後、6年間

よくよく考えると、人生はすでに折り返し地点を越え、

就労期限を 65 歳とすれば、人生も仕事も完全に後半戦

である。技工士になってすでに 27 年が経ち、いろいろ

な方々に育ててもらって今の自分がいる。私自身は、今

も昔も変わらず「歯科技工士」になってよかったと思っ

ている。それはもちろん周りに素晴らしい方が沢山おら

れて、素晴らしい環境を与えて頂いたからこそである。

今度はそれを後輩に返す番である。良いカッコをする

訳ではないが、歯科技工業界が良くなるために本気で行

動していかなければならない。今回の執筆を通して、改

めて強く実感させられた。

大阪府警に勤務し、29 歳で技工士学校に入学しました。

歯科技工士はやはり男性の方が圧倒的に多く、結婚や

出産を機に職を離れた女性の先輩方は実際かなりの数な

のでは、と思います。

今後、私のような女性の歯科技工士が職場でどのよう

に活躍し、どのように家庭と仕事を両立させるか…。

そのためには短時間勤務やリモートワーク等、様々な

形態があるかと思います。もちろん、家庭でのパートナー

の協力は必須ですが、職場での育児休業制度や、何より

も経営者や共に働く方々の理解も重要です。

自分の経験を元に、今後いかに歯科技工業界に女性歯

科技工士が働きやすい環境作りのために還元していける

か？ それは技術の向上と共に、自分自身の大きな目標

でもあります。

結びになりましたが、本年が皆さまにとって幸多き一

年となりますことをお祈り申し上げます。

北東支部

上原　芳樹

中央南支部

脇本　菜々子

動していかなければならない。今回の執筆を通して、改

大阪府警に勤務し、29 歳で技工士学校に入学しました。
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あらかじめ 歯科技工所名 と 所在地 も 印字 して販売しております。
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24歳

新年明けましておめでとうございます。

歯科技工士として働き始めて 4 年目になりました。

なかなか思うように作業ができなかったりして落ち込

んだり、悩む事もこの 3年間でいろいろありましたが、

家族に支えてもらったり、先輩に助けてもらい 4 年目

をなんとか迎えることができました。

卒業してからあっという間で、いつの間にか自分が先

輩になって教える立場になり、時が流れるのは早いなと

感じます。

後輩に教えるようになり、分かりやすく説明出来るよ

う考えたりする事で自分自身の理解度が分かったりする

ので、自分の成長にもつながるなと思いました。まだま

だ未熟なので、後輩に頼ってもらえ、助けてあげられる

先輩になれるようこれからも努力していきたいです。

そして出来ない事、学ぶ事がたくさんあるので、チャ

レンジして 1つ 1 つ身につけていきたいです。

4 年目 5 年目も悩むことはたくさんあると思います

が、この環境に感謝して乗り越えていけたらと思います。

最後になりますが、皆様にとって良い 1 年であります

ようお祈り申し上げます。

北東支部

神子髙　愛望

ようお祈り申し上げます。
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日技指定研修「顎口腔機能学」開催

「顎口腔機能学」をわかりやすく！
去る 10 月 3 日（日）に大阪府歯科

技工士会会館にて、ハイブリッド形式

による日技指定研修「顎口腔機能学」

の講演会が開催されました。

「顎口腔機能学」は 1992 年から教育

科目に加えられており、履修していな

い歯科技工士のために日技指定研修と

して実施することにより、国民に質の

高い歯科医療を提供することが目的で

あります。

講師には小出馨先生（日本歯科大学

院新潟生命歯学研究科機能性咬合治療

学主任教授）と森野隆先生（日本歯科技工士会　副会長）をお迎えしてご講演頂きました。

午前 10 時より榎本学術理事の進行で始まり、大阪府歯科技工士会清水会長の開会の挨拶に続き、小出先生の講演が

始まり、医療の中でも歯科だけが介入できる咬合治療は顎口腔系のみならず全身の健康・国民の生活の質・健康寿命に

まで影響を及ぼす重要な要素であり、これからの歯科医師と歯科技工士には、専門領域である咬合と顎関節に関する十

分な理解と治療内容の更なる高度化が強く求められているとお話されました。森野先生の講演では、臨床での咬合器の

調節機能（矢状顆路・側方顆路・平衡側側方顆路・作業側側方顆路）についてデモを交えてお話されました。

最後に閉会の挨拶があり、ご講演頂いた小出先生・森野先

生にお礼申し上げ午後 1時 30 分に終了致しました。

多数のご参加ありがとうございました。
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活動日程

休館日・会費

会員の皆様へ

ホームページのご案内

2020年10月に大阪府歯科技工士会のホーム
ページを全面リニューアルいたしました。
会員専用ページでは会員様限定の情報などを掲
載しておりますので、大阪府技会員の皆様は会
員専用ページへ「新規会員登録」をしていただ
き、ぜひご活用ください。
リニューアル前のホームページで会員登録をさ
れている方は、その際の登録情報でログインで
きます。
https://www.daishigi.org/

大阪府歯科技工士会

公式LINE
大阪府歯科技工士会では公式LINE
にてリアルタイムでお知らせや各種ご
案内をお届けしております。
是非ご登録ください♪

@072ocpsf

堺市歯科医師会　新年互礼会
本会・連盟役員・支部長・評議員合同会議
新年互礼会

代議員選挙立候補届出期間
京都府歯科技工士会　新年互礼会
近連・歯技協・学校懇談会
第 2回代議員選挙管理委員会
第 1回役員選挙管理委員会
知事表彰式
中央北支部学術講演会

四役会・理事会・技対・学術・組織
匠の技を見る
国家試験カイロ配り
日本歯科学・学校説明会
東洋・学校説明会
匠の技を見るアーカイブ配信
北東支部学術講演会

● 1 月 ●

8日（土）
10日（月・祝）
〃　　　

　
10日（月・祝）
16日（日）
17日（月）
〃　　　

27日（木）
30日（日）

● 2 月 ●

5日（土）
13日（日）
20日（日）
22日（火）
24日（木）
〃　　　

27日（日）

ご自宅や会社の住所が変わられた場合は、お手数で
すが、速やかに本会へご連絡をお願いいたします。

TEL 06ー6699ー4400
FAX 06ー6697ー4100
問合せフォームより
https://www.daishigi.org/toiawase/
※会員サイトにご登録いただくと「住所等変更フォー
ム」より手続きできます。ぜひご利用ください。

会館休館日

会費引落し日

☆ 1 月：土曜・日曜・祝日
☆ 2 月：5日を除く土曜・日曜・祝日
年末年始会館休館日：未定

☆ 1／ 11（火）… 2月分
☆ 2／ 8（火）… 3月分
引落し日の前日までにご入金をお済ませくださいますよう、
よろしくお願い申し上げます。

会員慶弔制度の
ご案内

本会の慶弔制度では「入院見舞金」や、子どもが
生まれた際の「出生祝金」や、「結婚祝金」などが
一定の要件を満たした場合に給付されます。詳し
くは「定款・諸規程集23P」もしくは「ホームペー
ジhttps://www.daishigi.org/join/system/
をご参照ください。用紙をダウンロードできるよ
うになっておりますのでご利用ください。

6日（木）～17日（月）
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資 格 編顔私のもうひとつの

前編（第 532 号）では、「毒物劇物取扱責任者」がどのような資格なのかをご紹介しました。

【毒物劇物取扱責任者】

人体に有害な塗料、染料、農薬などの毒物や劇物を取り扱うための知識を認定する国家資格

後編では、毒物劇物取扱責任者になれる人の条件や取得方法をご紹介したいと思います。
毒物劇物取扱責任者になれるのは、以下のいずれかの条件に合致する人です。

上記の条件を見て「なることができます」という文言に気付いたでしょうか？
毒物劇物取扱責任者は、企業の任命を受けて保健所などの行政窓口に申請して初めて毒物劇物取扱責任者と名乗れま

す。つまり、「薬剤師＝毒物劇物取扱責任者」ではなく、「薬剤師＝毒物劇物取扱責任者なれる人」となります。その他
の条件も同様です。そのため、この資格は必要となってから取得する方も多くいます。私もそのひとりです。2番目の「応
用化学に関する学科を終了した人」に当てはまれば良かったのですが、高校は普通科、その後歯科技工士専門学校へと
進んだ私は応用化学の履修が無く、3番目の「毒物劇物取扱責任者試験」を受けて資格を取得しました。

次に、毒物劇物取扱責任者試験についてご紹介します。
受験資格は、学歴や経験、年齢を問わず、誰でも受験することができます。
（ただし、18 歳未満の場合や薬物中毒者などは試験に合格しても、毒物劇物取扱責任者にはなれません。）
試験内容は、筆記試験と実地試験です。実地試験といっても、実際に毒物や劇物を扱うのではなく、筆記試験と同様

に全てマークシート形式で行います。
毒物劇物取扱責任者試験には、「一般」「農業用品目」「特定品目」の 3つの区分があり、それぞれ責任者になれる業

態が変わります。（図 1）

人によっては、就職先の業態に合わせて区分を選択される方もありますが、すべてを扱える「一般」の受験者が圧倒
的に多いそうです。私も一般の区分で試験を受けました。

今回は「毒物劇物取扱責任者」についてご紹介しました。
歯科技工士として業務についている以上は特に必要とはなりません。ただ、歯科技工士に至る経緯は人それぞれだと

思います。もしかしたら、あなたは「毒物劇物取扱責任者になれる人」かもしれませんね。

北東支部　 山本　吉保

毒物劇物取扱責任者－後編－

14 Daishigi広報 第533号　令和4年1月号



「獅子窟寺」

私の町の風景

フェミニン通信 Feminine communication

Landscape of my town

令和 3 年 3 月に歯科技工士学校を卒業し、4 月 1 日

より大阪府歯科技工士会事務局へ勤務させていただい

ております。

仕事内容は主にパソコン作業となります。学生時代

は文字を打つくらいしかできませんでしたが、事務局

で働くようになり、先輩に一から丁寧に教えていただ

き、今ではワードやエクセル、会員管理専用ソフトな

ども使いこなせるよう

になり、ほとんどのパ

ソコン作業が出来るよ

うになりました。

まだ元気の有り余っていた若かりし頃、毎年大晦日

の夜に参拝していた、お気に入りのお寺を紹介させて

頂きます。

京阪電車の私市駅から山道を歩くこと 30 分。

国宝薬師如来座像がある普見山、獅子窟寺です。

葛城修験の山岳霊場となっていたこともありとても

険しい参道です。

車での参拝者用に道中ちゃんと駐車場もあるのです

が、本当に凄い傾斜で、車を途中で停車しようもんな

らスリップして登らなかった記憶が・・・ですので徒

歩での参拝をオススメします。

何せ院主さんの新車の四駆も 3 年

でボロボロになるとおっしゃってま

したので。

上まで登り展望台まで行くとキレイ

また、経理の方も担当させていただいており、充実

した毎日を送っています。早く仕事にも慣れるように

し、歯科技工士学校で得た知識も役立てていけたらと

思っております。

さて、休日には岩盤浴へ行ったり、趣味のフィギュ

ア作製をしてリフレッシュしています。

友人とはコロナ禍ではグランピングやホテルのデイ

ユースを利用する機会が多かったですが、現在は徐々

に規制も緩和されていき、外出する機会も増えてきま

した。左の写真は友人とランチに行った時の写真です。

感染力が増えるこれからの季節、

まだ先が読めませんが気軽に海外旅

行に行ける時が早く来れば良いなと

思います。

北大阪支部　皆川　千裕

な景観が、何より獅子窟寺では静かな空間にとても心

癒やされます。ハイキングやトレッキングのお好きな

方ぜひ一度お立ち寄りください。

近年のハイキングブームもあり同市にある「星のブ

ランコ」等に多くのハイカーが来られてますが、コー

スやルールを破り遭難して亡くなられる方も出てきて

おりますので、ちゃんとルールを守って楽しんで下さ

いませ。 中野　雅雄

北東支部

した。左の写真は友人とランチに行った時の写真です。

まだ先が読めませんが気軽に海外旅

行に行ける時が早く来れば良いなと

思います。

Daishigi広報 第533号　令和4年1月号 1₅



リレー編集

この秋に子供の運動会が行われました。このご時世なのであらゆるイ

ベントが軒並み中止となる中で、当日は夏日となり天気にも恵まれ無事、

開催されることとなりました。

わが子の通う幼稚園では年少、年中、年長、それぞれの学年に分散し

ての開催でお弁当タイムも無く、座席もあらかじめクジ引きで決められ

ており、きっちりと間隔をあけ、区画分けされ、そこから出るのは NG

です。

ここまでの内容を読んでと少し窮屈な運動会に感じられるかもしれま

せんが、私としては実はこれがとても快適だったのです。

本来であれば当日も朝早くから場所取りのために並び、カメラの場所

取り合戦、お弁当作り、おやつの配りあいからのお礼の言い合い合戦な

ど運動会を終える頃には疲れ果てていたのですが、今回はそれらすべて

が無く、「こっちの方が良い」と感じていました。（笑）

きっとそう感じていた方も多かったのでは無いでしょうか？

コロナ禍により形を変えざるを得ない場面も多いですが私としてはコロナ収束後も全て以前の形に戻すので

は無く、今回気づけた「良いところ」は残しつつ変えていっても良いのかなと思いました。

運動会を頑張ったわが子はご褒美をもらってご満悦です。 西村　亮太

長男の出産のため妻が里帰りをしていた頃なので 20 年くらい前になるだろ
うか。自宅近くの楽器店に立ち寄った際、店内の BGMに流れていた曲が耳
に入ってきた。アコースティックギターで奏でられた、曲名はわからなかっ
たが「きれいな曲やなぁ」としばし耳を傾けていると目の前にその曲が収録
された CD付の楽譜集が売っているコーナーが作られていた。
「この曲を弾いてみたい！」
楽器店に立ち寄った理由は忘れたが、その CD 付の楽譜を迷わず購入して

帰り、すぐさまギターを取り出し、CD を聞きながら、その一曲を延々と練
習した。
その楽譜では曲ごとに難易度が ABC でランク分けされており、ある程度

弾ける様になるとその他の曲も練習していった。（弾きたかった曲はBランク）
Cランクの曲にも挑戦してみたが何となくは弾けても何か違う。独学でずっ

とやってきたので一度きちっと習ってみたいという想いが消えずにいる。
この楽譜集に出会ったこと、趣味といえる事が出来たことは日々の生活に彩りを与えてくれた。

三嶋　敬一

コロナ禍の運動会

ソロギターのしらべ

次回担当支部のお知らせ　2 月号の「リレー編集」と「私の町の風景」は、中央北支部担当です。

北東支部
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支部コーナー 北東支部だより 第86号

令和4年2月27日（日）　北東支部学術講演会

●行事予定

新年あけましておめでとうございます。

支部会員の皆様におかれましてはすこやかに新春を

お迎えのことと存じます。

本年もどうぞよろしくお願い申し上げます。

支部活動も徐々に再開していく予定です。

ご参加、ご協力のほどよろしくお願い申し上げます。

北東支部では、公
式 LINE にて皆様
に情報の提供をし
ております。
ぜひご登録下さい
ますよう、お願い
致します。

次年度より再開するとの連絡が少しずつ来て
おります。詳細は決まり次第、告知させてい
ただきます。
ご協力をお願いいたします。問い合わせは支
部メール、ライン又は支部役員まで。

支部公式 LINE　@nxb3982p
支部メール　daishigi.hokutou@gmail.com

令和 4年 2月 27日（日）
「定められた条件下で求められるデンチャー
デザインとラボワーク」
講師　小山　邦宏　先生
　　　大阪府歯科技工士会　北東支部　所属
　　　日本歯科技工士会認定講師

会員数 294名（男性 245名　女性 49名）

●北東支部公式 LINE のご案内

●健康展への協力について

●北東支部学術講演会のお知らせ

●北東支部会員状況（令和3年12月現在）

北東支部公式 LINE
QRコード

ID：@nxb3982p

お申込みは
ホームページより
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支部コーナー 中央北支部だより 第65号

支部役員会報告

令和4年 1月 30日
支部学術講演会のお知らせ

令和 3 年 10 月 23 日（土）18：00 ～　テラス菅南

①各部会報告
福祉厚生　　2021健康増進に係る事業として「屋外ヨガ」中止のためウオーキングコンペに変更
　　　　　　支部会員への参加要請
学　　術　　支部学術講演会の講師決定と開催要項の告知
　　　　　　来年度末、本会学術講演会の内容について検討
　　　　　　・匠の技の講師募集と開催回数の検討・大きめの学術大会の有無・ハイブリッド型
　　　　　　の開催存続
技　　対　　報告無
組　　織　　各学術講演会、府技・支部活動への参加要請
財　　務　　滞納額が増えている会員が現在 3名（一人は 6か月）本会規定にて対応
　　　　　　前回報告の高額滞納者に対して訪問を実施、全額納付
広　　報　　投稿者募集（リレー編集・私の町の風景）12/15 締分
支部長会　　選挙管理委員　榊原秀典に委嘱
　　　　　　支部での個人情報の管理徹底
　　　　　　知事表彰　西康文

②その他　　無

　講師の北薗氏は大阪在住のころ支部活動によく参加していただ
き、ボランティア活動の健康展ではワックスアップを実演、見て
いる子供にカラーワックスでアンパンマンを作り楽しませていた
ことを思い出します。
　その当時支部ブログにも趣味のサッカー・登山についてたくさ
んの書き込みをされていました。
　現在 Facebook・Instagramでも数多く投稿されています。

中央北支部公式LINEのご案内
中央北支部では公式LINEにて皆様に情報の提供を

しております。ぜひご登録お願いします。
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支部コーナー 中央南支部だより 第71号

新年、明けましておめでとうございます。

年頭にあたり、会員の皆様とご家族のご健康とご多幸を心より祈念致します。

令和 2 年度、中央南支部では 6 月以降もコロナ禍にあり、活動を控える状況が続い

ておりましたが、令和 3 年 9 月に支部学術講演会をオンラインで行う事が出来ました。

本年はコロナの状況を踏まえながらも、更に活動範囲も増えて来る事と思います。

皆様、今後とも支部運営にご協力お願い致します。

支部長　町田　昌紀

明けましておめでとうございます。

みなさんはどんな新年をお過ごしでしょうか？ 私はこの年末年始ゆっくり休んで、

新しい春へと舵をきって行きます。

昨年に引き続き、コロナ禍における講演会の開催にあたり、会場とWEB でのハイブ

リッド形式での開催ができました。

WEB セミナーは会場へ足を運び、直接肌で感じるということは出来ませんが、移動

時間の無駄を省くことで、時間に余裕が出来る大きなメリットと共に、視聴場所を気に

することなくセミナーが受講出来るという手軽さがあると思います。

今年も時代に沿った新しい試みに挑戦していくと共に、これからも皆様ご協力お願い

致します。

広報理事を務めて早 2 年、分からないことだらけで駆け出しましたが、初心を忘れ

ず精進していきますので、今年もどうぞ宜しくお願いします。

広報理事　島田　拓弥

ホームページ会員専用ページ登録者数
22 名/ 会員数172 名中（12％）

安否確認公式LINE 登録者数
39 名/ 会員数172 名中（22％）
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支部コーナー 南大阪支部だより 第66号

会員数　141 名（男性　119 名　女性　22 名）

南大阪支部会員状況（令和 3年 12月現在）

支部長　　畑木　信之

　新年あけましておめでとうございます。

　支部会員の皆様におかれましてはつつがなく新しい年をお迎えのこととお慶び

申し上げます。

　昨年は大阪府歯科技工士会会長をはじめとする本会主導のもと、総力を挙げて取

り組みましたワクチン接種で、会員の皆様の健康に尽力できましたことを嬉しく

思っております。またたくさんの皆様のご協力を頂き、改めて感謝するとともに、

歯科技工士会の在り方や力を合わせることの大切さを学ぶ大きな機会となったと考

えております。

　世の中の情勢は少しずつ上向きになっているのを感じるようになり、私たちの生

活も日常を取り戻しつつあります。歯科技工士会の活動においても、必要な配慮を

継続しながら、会員の皆様にこれからも有意義な会であり続けるため、役員一丸と

なって運営に取り組んで参ります。

　本年もご指導ご鞭撻のほど宜しくお願い致します。

　新しい年が皆様にとって良い一年でありますよう心より

お祈り申し上げます。

新年のご挨拶
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支部コーナー 北大阪支部だより 第65号

　新年明けましておめでとうございます。

　支部会員の皆様におかれましては、健

やかな新年を迎えられたこととお慶び申

し上げます。

　昨年は新型コロナウイルスの感染拡大

により支部活動にも大きな影響をうけ延

期や中止となりました。

　この厳しいコロナ渦の中、7 月にハイブリッド方式で戸田篤

先生を技工士会館にお迎えし学術講演会を開催致しました。多

くの会員様に参加頂きまして、心より感謝申し上げます。

　昨年末には感染状況も落ち着きましたがまだまだ予断を許さ

ない状況です。今後も感染対策を行い新たな活動方法を模索し

ながら役員一同一丸となり支部活動を再開していく所存でござ

います。

　今後とも支部活動へのご理解、ご協力賜りますようお願い申

し上げます。

　結びに、本年が皆様にとって実りの多き年になることを祈念

し新年のご挨拶とさせていただきます。

支部長　堀之内　朋哉

このライングループは支部会員の皆さまに
有益な情報提供や緊急連絡網として活用し
ております。ご参加宜しくお願いします。

～参加の方法～
QRコードで支部長、堀之内朋哉を
「友だち追加」して下さい。
支部長から「招待」があります。
「参加」をタップして下さい。

●ライングループ
「北大阪支部」開設のご案内
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大阪府歯科技工士会
安否確認用LINEへのご登録のお願い

安 否 確 認 用 L I N E　登 録 方 法

1

4

2

5

3

6

大阪府歯科技工士会では、大規模災害時に会員の皆様の安否状況を把握するために

「安否確認用 LINE」を作成しました。

大規模災害時に皆様の安否状況を正確に把握できれば、救助活動、被災後の復旧活

動に向けた対応を素早く行うことができます。何卒、ご理解賜り必ずご登録ください

ますようお願い申し上げます。

※ LINE を使用されていない方も、これを機に LINE の使用をご検討ください。

ホーム画面右上の「＋」
を押して友だち追加画
面に移動

「QRコード」を選択し
右のコードを読み取る

「大歯技 _ 安否確認」
からトークが届きます

登録完了！
ありがとう
ございます！！

大歯技安否確認用LINE

追 加
をタップする

ID：@671esjsf
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安 否 確 認 用 L I N E　ご 利 用 方 法

1 2 3
災害発生時、必要に応
じて安否確認メッセー
ジと回答用アイコンが
送られてきます

「安否確認」
災害発生時、必要に応じて配信されます。

「【訓練】安否確認」
防災訓練時、配信されます。

「【練習用】安否確認」
安否確認 LINEに登録した際、練習用として配信されます

配信されるアイコンは 3種類、状況に応じてそれぞれ配信されます

「回答」をタップすると
「安否確認回答フォー
ム」に移りますので、
必要事項を入力し、送
信してください

回答完了です
ご協力ありがとう
ございます
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全国 No.1 の卒業生数を誇る歯科技工士の専門学校です！

４４年の実績を持つ

の国家試験合格者を輩出

大阪メトロ【東三国駅】から徒歩２分
〒532-0002   大阪府大阪市淀川区東三国 6-1-13

フ リ ー ダ イ ヤ ル ▶ 0 1 2 0 - 1 0 8 0 5 4

歯科技工士を目指すなら最先端の教育が学べる実績校の

新大阪歯科技工士専門学校

新大阪歯科技工士専門学校へ！

( 国家試験合格率 99.9％：
 開校 1976 年～ 2020 年実績 )

歯科技工士が主役の専科校

全国最多

発　行　所

一 般 社 団 法 人　 大 阪 府 歯 科 技 工 士 会
大 阪 市 住 吉 区 我 孫 子 5 ‒ 14 ‒ 7
Ｔ Ｅ Ｌ  0 6 － 6 6 9 9 － 4 4 0 0
Ｆ Ａ Ｘ  0 6 － 6 6 9 7 － 4 1 0 0
発　行　者　　清 水　潤 一
編　集　者　　山 本　吉 保
URL https : //www.da ish ig i . org/
ma i l :kanr i@da ish ig i . org
発行予定日：4月・5月・6月・8月・10月・12月

1月・2月

【編集後記】
新年あけましておめでとうございます。
昨年は大歯技広報のリニューアルや新企画のスタートなど、広報にとっては変革の年でした。本年はよ
り充実した誌面づくりに努めたいと思いますので、皆様のご協力を宜しくお願い致します。
さて、正月といえば門松やしめ飾り、鏡餅を飾りますが、これらは正月の神様「歳神様（としがみさま）」
が各家庭へ来訪するための依代やお清め、お供えになります。年末の大掃除も歳神様を迎える際の入
り口である玄関や神棚を清めたことが由来です。昔は、年末年始は家族で家にこもって歳神様をお迎
し、共に新たな年をお祝いしていたそうです。
このようなご時世ですし、昔の風習にならったお正月も良いかもしれませんね。 ＜広報　山本＞
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